
La Feuille de l’Orme
Périodique officiel de la Commune de Morrens
En collaboration avec SODEMO, Société de développement Morrens-Orme

Automne 2021 – no 165

Jean-Paul Raemy, vingt-sept ans 
municipal à Morrens

Raphaël Domjan, rencontre 
avec l’écoexplorateur

Ligne 54, horaire renforcé 

Le four à pain soutient 
le Passeport vacances



-3--2-

Sommaire & Impressum

-3-

Éditorial

L’éditorial 3
Informations municipales 4
• Calendrier des votations

• Marché de Noël

• Nouveaux horaires du contrôle des habitants et greffe

• Taille des haies

Actualités 4 -10
• Emilie Hanus : le ruisseau de Morrens et la biodiversité 

• Ligne 54 : Horaire renforcé et mieux intégré 

• Le four à pain soutient le Passeport vacances

• Fête nationale à Morrens

• La Gym Hommes découvre le Jura

Interview 11
• Stéphane Ayer, élu président du Conseil communal     

Rencontre 12-13
• Raphaël Domjan, rencontre avec l’écoexplorateur et conférencier

Point fort  14-15
• Jean-Paul Raemy, vingt-sept ans municipal à Morrens

Nature  17
• Aménagement du lit de la Glâne par des pêcheurs

Découverte  18
• L’Écurie du Moulin à Bretigny-sur-Morrens

Hommage  21
• Hommage à Barbara Ruffy

Divers  23-25
• Bibliothèque pour adultes et adolescents de Morrens

• Nouvelles acquisitions

• Bourse aux livres

• Click & Collect

Passé présent  27

Rédaction
La Feuille de l’Orme – Le Château – Place du Village, 1 – 1054 Morrens
feuilledelorme@hotmail.com

Administration
Greffe municipal – 021 731 95 30

Acquisition d’annonces
Véronique Forest – 021 731 95 30
Pl. du Village 1 – 1054 Morrens – population@morrens.ch

Impression
Imprimoffset Bordin SA – Ch. du Carcasson 1 – 1042 Assens 

Prochaine parution Délai remise des documents
Mi-décembre 2021 Mi-novembre 2021

Couverture : 
Carlos Brito et D.R., Copyright © 2010-2021 Fondation PlanetSolar 

Ça crée des liens

www.bcv.ch/particuliers

370 000 Vaudois font 
confi ance à la BCV.  
Lui aussi! 

Et vous,  
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Agencement, transformation ou rénovation,  
nous sommes à votre écoute.

Rendez-vous sur www.robindubois.ch

créer, 
conseiller, 
inspirer
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Éditorial

La Suisse, proie des cybercriminels ?
En 2019, l’Office fédéral de la statistique 
(OFS) indiquait que les Suisses sont en 
moyenne bien plus la proie de cybercrimi-
nels que leurs voisins européens, en raison 
principalement d’une forte utilisation du 
Net. Selon les chiffres, 4 % de la population 
affirmait avoir perdu des documents en 
raison d’un virus informatique, et la même 

proportion déclarait avoir été victime d’une fraude à la carte de 
crédit utilisée en ligne au cours des douze derniers mois. Une 
intrusion dans le système d’information du gymnase de la Broye (VD) 
a été détectée le 6 août dernier, et les données de certains serveurs 
ont été chiffrées par des cybercriminels. L’impact a été minime compte 
tenu de la période de vacances. Une plainte a aussi été déposée. 
Le vendredi 20 août, watson.ch révélait que Rolle – la paisible com-
mune de l’arc alémanique vaudois – avait été victime d’un important 
piratage informatique. En conséquence, la nouvelle syndique et 
municipale expérimentée, Mme Monique Choulat Pugnale, a dû  
relever un premier défi dans son dicastère (administration générale, 
finances et informatique). La RTS, Le Temps, le Blick, La Côte et bien 
d’autres médias de la région ont mené l’enquête. La Feuille de l’Orme 
s’interroge aussi sur la commune de Morrens.

« Vice Society – With Love ! » 
Littéralement, Société du vice – Avec amour !, dit non sans ironie 
l’entête du site des hackers accessible uniquement sur le darknet – 
cet espace de non-droit sur internet – qui ont attaqué les systèmes 
informatiques de Rolle. Adeptes du phishing, ils exploitent une 
faiblesse technique du logiciel Windows appelée « PrintNightmare » 
pour distribuer leurs logiciels malveillants dans le réseau. En à peine 
une demi-heure, en quelques clics, un spécialiste en informatique a 
réussi à relever, en ligne, des informations sensibles sur plus de cinq 
mille habitants de Rolle. Adresses, numéros de téléphone, religions, 
numéros AVS ou encore dates d’établissement dans la commune, 
tout y est. Ajoutez-y des données personnelles sur des employés 
de la commune, sur des accords fiscaux avec une multinationale ou 
des arrangements avec un riche étranger : vous obtenez ainsi le plus 
important piratage de données publiques survenu en Suisse et connu 
à ce jour !
Vice Society utilise la technique du ransomware. Un logiciel malveil-
lant paralyse le système informatique avant que les hackers fassent 
une demande de rançon pour autoriser à nouveau l’accès aux fichiers. 
En outre, les données des citoyens pourront être utilisées dans le 
darknet par d’autres criminels. 
Dans son communiqué, la Commune a affirmé que, contrairement à 
ce qui avait pu être lu dans la presse, c’est sur le conseil des respon-
sables informatiques de la Confédération que la Municipalité a décidé 
de ne pas répondre aux revendications et de ne pas communiquer 
sur ce sujet. Elle assure avoir « immédiatement sollicité le soutien du 
Computer emergency response team de la Confédération (GovCERT) 
et de la Police cantonale vaudoise » pour l’accompagner dans la 
gestion de cette situation.

Cyberattaque à Rolle : un signal d’alarme 
pour les communes suisses ?
Il faut donc très vite tirer les leçons de cette agression massive. 
Il avait déjà été observé ces derniers mois que plusieurs villes 
et institutions américaines avaient été attaquées. Désormais, la 
bataille a lieu en Suisse. Administrations communales, cantonales 

et fédérales sont désormais prévenues. Les hackers ne s’en prennent 
plus seulement aux multinationales ; les données de citoyens suisses 
les intéressent aussi. Sachant qu’il appartient aux édiles de s’assurer 
que les informations des citoyens soient suffisamment protégées,  
l’indispensable travail de sécurisation et de sensibilisation s’annonce 
important sur tout le territoire national. 

Et à la commune de Morrens ? 
La nouvelle Municipalité morrennaise à peine mise en place... votre 
rédacteur a enquêté sur la procédure à suivre si une telle attaque 
devait viser Morrens. La nouvelle syndique Sandra Hulaas – municipale 
exercée – se veut rassurante : « Si Morrens devait être confrontée à 
une attaque, nous en informerions notre hébergeur, la police can-
tonale et éventuellement la cellule spécialisée de la Confédération.
J’aimerais préciser que nous n’avons pas de système informatique 
communal autonome, mais que nous sommes intégralement héber-
gés chez un fournisseur de logiciels spécialisé pour les communes. 
Pour nous, la première chose à faire est de nous renseigner auprès 
de la société qui nous héberge sur les mesures de sécurité concrètes 
mises en place au niveau technique pour éviter des intrusions mal- 
veillantes dans le système, et par quels moyens nos données sont 
protégées. Nous devons aussi nous assurer de la question de la sau-
vegarde de nos données (fréquence, lieu, durée de conservation). 
Un rendez-vous a déjà été pris à la fin septembre pour passer en revue 
ces questions avec notre fournisseur d’accès. »
Interrogée également sur ce qui a déjà été entrepris pour la sécu-
rité des données à Morrens, Sanda Hulaas est claire : « Nous sommes 
également en contact avec d’autres communes qui utilisent les mêmes 
produits que nous... ce qui permettrait, le cas échéant, de solutionner 
en commun les éventuelles failles rencontrées afin d’améliorer la 
robustesse des produits que nous utilisons chaque jour. S’agissant 
de la sécurité, nous sommes également conscients que l’utilisateur 
constitue un élément sensible au niveau sécuritaire ; en tant qu’em-
ployeur, la Municipalité a également un rôle à jouer dans la formation 
aux bonnes pratiques et au maniement de données sensibles. »
Savez-vous par ailleurs que la commune de Morrens pourrait obtenir 
un label « Cybersafe » que l’UCV (Union des communes vaudoises) 
recommande à ses membres ainsi que des produits d’assurances 
spécifiques (couverture des risques et des éventuelles prétentions de 
tiers en cas de dommage) ?

La Feuille de l’Orme fait aussi une rentrée allegro !
Entre mobilité douce et trafic, Morrens – village aujourd’hui semi-rural 
et si proche de Lausanne – enregistre une forte demande en termes de 
mobilité. Ainsi va-t-on prochainement assister à ce qui fait figure de 
véritable métamorphose plutôt que de simple évolution dans l’offre 
des transports publics. Jimmy Inghoffer, spécialiste en prestations de 
conduite route aux Transports publics de la région lausannoise SA, 
passionné de mobilité et nouveau propriétaire à Morrens, évoque 
l’évolution de la ligne du bus 54 : de surprenantes perspectives 
« mobility » en vue. En prime : dans les prochaines éditions, des 
conseils destinés à toutes les générations nomades. 
Suite à son article sur la renaturation du ruisseau de Morrens, 
Lisa Hulaas nous fait profiter de son expertise avec l’aménagement 
du lit de la Glâne par des pêcheurs à Villaz-Saint-Pierre (FR). 
Enfin, votre rédacteur globe-trotter historien de formation propose 
une interview de l’écoexplorateur Raphaël Domjan.

Je vous souhaite une très agréable lecture. Carlos Brito. 
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Calendrier des votations
Prochaines échéances

Prochain scrutin
• 28 novembre  2021

Ouverture du bureau de vote
Château, Salle des Commissions, 2e étage 
Dimanche du scrutin de 9 à 10 heures.
Les enveloppes de transmission peuvent être déposées dans 
la boîte aux lettres de l’administration jusqu’au dimanche du 
scrutin à 10 heures. 

L’emblématique marché de Noël 
de Morrens est annulé

Au vu des conditions sanitaires actuelles, nous informons 
la population que le marché de Noël, édition 2021, est mal- 
heureusement annulé. Les artisan·e·s vous donnent rendez- 
vous en 2022 plus en forme que jamais ! 

Nouveaux horaires du contrôle 
des habitants et greffe municipal 

Du lundi au jeudi de 7 h 30 à 11 h 45. 
Lundi après-midi de 13 h 30 à 18 h 30. Vendredi fermé.  

Taille des haies
Il est rappelé qu’en bordure des routes et des chemins publics, 
les haies doivent être émondées et les arbres élagués selon 
les dispositions de la Loi sur les routes, à savoir :

Emondage des haies
a. à la limite de la propriété 
b. à une hauteur maximale de 60 cm lorsque la visibilité doit  
 être maintenue et de 2 m dans les autres cas.

Elagage des arbres
a. au bord des chaussées : à 5 m de hauteur et 1 m de 

l’extérieur
b. au bord des trottoirs : à 2,5 m de hauteur et à la limite 

de la propriété

Considérant ce qui précède, nous vous informons que nos 
services communaux procèdent régulièrement à un contrôle 
sur l’ensemble du territoire. Les contrevenants à ces disposi-
tions seront sommés de procéder à ce travail d’émondage / 
élagage dans un délai fixé, faute de quoi il sera exécuté par 
des mandataires aux frais des propriétaires. 

Emilie Hanus : le ruisseau de Morrens 
et la biodiversité 

© Texte et photo : Carlos Brito

De l’importance du ruisseau de Morrens 
pour la préservation de la biodiversité 
Un cours d’eau est un terme général désignant tous les 
chenaux naturels, superficiels ou souterrains, qui conduisent 
de l’eau de façon temporaire ou permanente vers une 
autre rivière qui aboutit, elle-même, vers un lac ou une 
mer. À Morrens, un ensemble de mesures a été pris et des 
travaux engagés pour améliorer la qualité écologique du 
cours d’eau et lui permettre de retrouver un fonctionne-
ment plus naturel. On pourra par conséquent parler de 
renaturation, mais aussi de revitalisation ou de restauration. 
Le ruisseau fait partie d’un réseau hydrographique suisse 
comprenant plus de 65 000 km de cours d’eau ignorant les 
frontières administratives. 

Durant sa collaboration de 2016 à 2018 avec la Commune 
de Morrens, Emilie Hanus, hydrobiologiste, travaillait pour 
le Bureau d’expertise biologique et inventaire scientifique 

Actualités
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(BEB SA). Elle a dressé l’inventaire des espèces végétales et 
animales pouvant être affectées par les travaux. Elle a suivi 
scrupuleusement le chantier et, en 2018, rédigé le plan de 
plantation et d’ensemencement de la renaturation. En juin 
2020, elle a aimablement accompagné le municipal en 
charge du Service des eaux, Didier Beuchat, alors qu’elle ne 
travaillait plus pour le bureau BEB SA mais à la Direction 
générale de l’environnement (DGE), division Protection des 
eaux, section Biologie des eaux. Selon une étude réalisée par 
la scientifique pour BEB SA en 2016, les cours d’eau et leur 
zones alluviales (z.a.) constituent des noyaux de biodiversité 
avec environ 1500 essences végétales (1/2 flore suisse) sur 
seulement 0,55 % du territoire. Cependant, les cours d’eau 
et leurs z.a. sont aujourd’hui des écosystèmes menacés. 
Depuis cent cinquante ans, les aménagements en ont 
détruit beaucoup (90 % des z.a. de Suisse ont disparu). 
Environ 101 000 ouvrages transversaux artificiels (> 50 cm) 
sont utilisés pour contrôler l’écoulement de l’eau qui trans-
porte des éléments solides et des sédiments. En effet, il est 
estimé que la moitié des cours d’eau suisses n’ont plus une 
écomorphologie naturelle et que 22 % du réseau hydrogra-
phique suisse est en mauvais état. La parole à Emilie Hanus.

Lors de notre rencontre à l’inauguration du ruisseau 
de Morrens, vous avez évoqué des espèces aquatiques 
qui – dans leur processus de développement – passent 
d’aquatique à aérien. Quelles sont ces espèces 
à Morrens ? 
En effet, nous avons pu observer plusieurs types d’insectes 
aquatiques dans la partie du ruisseau remise à ciel ouvert 
à Morrens. Parmi les groupes d’insectes qui passent une 
première phase de leur vie sous forme de larves aquatiques, 
nous pouvons citer les libellules. Les libellules (ou odonates) 
à l’état larvaire sont toutes aquatiques. La vie larvaire, depuis 
l’éclosion de l’œuf jusqu’à l’apparition de l’imago (= forme 
adulte et complète de l’adulte), passe par de nombreux 
stades et s’échelonne sur une période allant de plusieurs 
mois à plusieurs années. Les œufs des libellules sont fixés à 
des objets submergés (pierres, bois ou autres) ou insérés dans 
la végétation aquatique (incision). Ensuite, après éclosion, 
les larves grandissent en milieu aquatique. La plupart des 
libellules vivent en eaux stagnantes, mais certaines espèces 
se sont adaptées à la vie en rivière. C’est notamment le cas 
des cordulégastres, qui étaient très nombreuses à Morrens. 

Au moment de la transformation, la larve devient rigide et 
gonflée, et elle arrête de chasser. Ses fourreaux alaires se 
dressent, ses branchies cessent de fonctionner. L’insecte est 
alors prêt à sortir de l’eau. Il grimpe sur la végétation, se 
fixe solidement à une tige. Durant la phase d’immobilisation, 
la peau de l’insecte sèche puis éclate, et la libellule méta-
morphosée en adulte et munie d’ailes peut s’extirper de 
l’enveloppe (= exuvie) qui la contenait.

Les libellules sont probablement l’exemple d’insectes le 
plus connu ayant une phase de développement larvaire en 
milieu aquatique et une vie adulte aérienne, mais il y en a 
d’autres. Citons par exemple : les plécoptères, les trichop-
tères ou les éphémères.

Pourquoi a lieu cette transformation ?
Le passage à la vie aérienne des adultes est nécessaire à 
l’accouplement mais plus globalement il sert à permettre 
la colonisation de nouveaux habitats et également à 
pérenniser l’occupation des zones amont des cours d’eau 
par les insectes aquatiques.

Est-ce que la remise à ciel ouvert favorisera 
le développement de la vie sauvage dans la région ? 
Oui la remise à ciel ouvert du ruisseau de Morrens participe 
au renforcement de « l’infrastructure écologique ». C’est-à-
dire que pour pouvoir maintenir la biodiversité, les espèces 
ont besoin de milieux naturels en surface suffisante pour 
assurer leur cycle vital (se nourrir, se déplacer, dormir, se pro-
téger des prédateurs et se reproduire). Pour assurer tout cela, 
il est nécessaire que les milieux naturels soient spatialement 
répartis et aussi connectés entre eux. C’est là qu’intervient 
la notion de « corridor biologique ». Celui-ci va permettre 
de relier des habitats vitaux pour les espèces. Durant les 
migrations ou les mouvements de dispersion (les espèces ont 
besoin de se déplacer pour se perpétuer), les espèces ont 
besoin de continuer à se nourrir et vont pouvoir le faire le 
long des corridors ou dans des habitats relais. Le ruisseau 
de Morrens constitue pour l’échelle locale un corridor rivu-
laire et aquatique par excellence. L’intérêt des ruisseaux et 
rivières est qu’ils constituent des chemins utilisés à la fois par 
la faune aquatique et la faune terrestre, qui se servent de ce 
réseau comme trame de déplacement. Les réseaux hydrogra-
phiques, même les plus modestes, génèrent des flux biolo-
giques aussi bien dans l’eau que sur les berges : les poissons 
et les insectes aquatiques se côtoient dans l’eau pour vivre 
et se déplacer, la faune ripicole, elle, utilise les berges. Les 
mammifères aussi longent préférentiellement le cordon boisé 
des cours d’eau pour se déplacer (castor, musaraigne, loir, 
hérisson...). Certains reptiles et amphibiens vont également 
évoluer sur les berges et les milieux humides annexes (cou-
leuvre à collier, crapaud commun), de même pour certains 
oiseaux (martin-pêcheur) ou autres libellules (cordulégastre 
et calopteryx).

Est-ce que la renaturation du ruisseau de Morrens 
pourrait même protéger d’éventuelles espèces 
en danger ?
Oui évidemment, parmi tous les groupes cités ci-dessus, il 
est fort possible que des espèces rares puissent se servir 
du ruisseau de Morrens comme axe de déplacement ou 
y fassent escale. Pour le moment, il n’y a essentiellement 
que des espèces communes qui y ont été recensées, mais 
on est seulement au début du processus de colonisation 
biologique. 
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Mobilité et ligne 54 : 
Horaire renforcé et mieux intégré 

© Texte : Jimmy Inghoffer

Des évolutions de taille 
pour la desserte de Morrens 
en transports publics
Depuis peu, la ligne 54 tra-
verse la commune de Morrens 
et permet de se rendre sans 
changement au Grand-Mont, 
à Cheseaux, Crissier et même 
jusqu’à la gare fraîchement 
rénovée de Renens.

Cette année, le Canton de Vaud a annoncé de grandes ambi-
tions pour le développement des lignes de bus régionales 
avec un investissement de 50 millions sur quatre ans. Cette 
démarche s’inscrit dans le cadre du plan climat vaudois qui 
vise notamment à rendre l’utilisation des transports publics 
toujours plus attractive. 

Horaire renforcé et mieux intégré 
Parmi les plus importants développements du canton, on 
peut se réjouir de l’offre de la ligne 54 qui va tripler.

Dès le 12 décembre 2021, trente courses desserviront 
quotidiennement Morrens (contre treize actuellement) y 
compris le samedi et même le dimanche ! Un passage 
régulier est prévu toutes les 30 minutes dans chaque direc-
tion. Les premiers départs auront lieu vers 6 heures du 
matin et les dernières arrivées peu après 21 heures. Finis 
les trous dans l’horaire et bonjour la spontanéité d’utilisation.

Aussi pour les noctambules ou les lève-tôt 
Chaque week-end, la ligne 60 sera desservie toute la nuit 
avec des bus de plus petite capacité et fera une incursion 
dans notre village en remplacement de l’actuel bus pyjama, 
offrant ainsi une liaison directe entre la gare ou le centre-ville 
de Lausanne et Morrens.

Il sera également possible de monter dans le bus chez nous 
pour rejoindre une autre destination.

Comme un air londonien

Dorénavant, Morrens n’aura plus rien à envier à Londres. 
À partir de décembre, le service de la ligne 54 sera assuré 
par des autobus à deux étages !

À la place de Big Ben, une vue imprenable sur nos vertes 
contrées. Et si vous veniez y faire un tour pour découvrir ?

Une scène bientôt familière dans notre village

Un lien fort avec le LEB

Les nouveaux horaires de la ligne 54 ont été conçus pour favo-
riser les correspondances avec le LEB à Cheseaux. Depuis le 
25 septembre 2021, le LEB est d’ailleurs interrompu entre 
Prilly-Chasseur et Lausanne-Flon pour plusieurs mois, le temps 
de le raccorder avec son nouveau tunnel. Depuis cette date, 
notre ligne 54 a vu un premier renforcement des horaires aux 
heures de pointe – fréquence de passage à 30 minutes – pour 
offrir une alternative au LEB. 
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Le four à pain soutient
le Passeport vacances

Trait d’union entre passé et présent ainsi qu’entre 
plusieurs générations de villageois, le four à pain est au 
cœur de l’histoire de Morrens. Le numéro 158 de La Feuille 
de l’Orme a fait écho de sa restauration sous l’impulsion 
de Jean Bolinger, des travaux financés par la Societé de 
développement Morrens-Orme. 

La crise sanitaire l’a rendu inactif jusqu’au 16 juillet 
2021. Une « pizza Party » a alors été organisée, pour 
le plus grand bonheur de petits et grands... une belle 
participation collective, immortalisée par le municipal 
Didier Beuchat, chargé d’obtenir l’autorisation de publier 
les photos-souvenir. 

En quoi cette journée a-t-elle été importante ?
Parce qu’une activité au village est la condition requise 
pour que les enfants de Morrens puissent bénéficier du 
Passeport vacances. Il faut donc qu’elle perdure.
En l’occurrence, Blé et Pain a pris le relais. S’y ajoutent les 
initiatives d’Arts et Loisirs et de l’Amicale de la pétanque. 

Qu’est-ce que c’est le Passeport vacances ? 
Le Passeport vacances région lausannoise (APVRL) est une 
association regroupant trente-huit communes, dont Morrens. 
Les enfants de toutes ces communes – membres de l’APVRL 
– peuvent participer aux activités désignées dans le village. 

Le passeport traditionnel est ouvert aux jeunes de 9 à 15 ans 
et propose près de trois cents activités pour tous les goûts 
(nature et découverte, culture et jeux, création et cuisine, sport 
et mouvement). Elles ne se pratiquent que sur inscription, 
après achat du document. Un tirage au sort permet une 
répartition équitable des activités auprès des enfants. 

Le Passeport vacances propose d’autres avantages : 

•  la possibilité d’accéder gratuitement aux musées 
et piscines de la région 

•  il fait office de titre de transport sur une partie du réseau 
Mobilis afin de se rendre à ses activités 

•  il permet à son titulaire d’assister à trois séances 
de cinéma de son choix 

•  il permet également d’accéder gratuitement aux activités 
de Lausanne-sur-mer et de découvrir plusieurs activités 
nautiques 

Prix du Passeport traditionnel : 45.– par enfant pour deux 
semaines en juillet ou en août, 40.– pour les autres membres 
de la même fratrie. 

Le Passeport farniente est destiné aux jeunes de 13 à 
15 ans uniquement et propose une formule allégée, sans les 
activités sur inscriptions. 

Prix du Passeport farniente : 25.– par enfant pour deux 
semaines en juillet ou en août.

Pour plus d’informations : http://www.apvrl.ch/ 
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Fête nationale à Morrens
Allocution à l’occasion de la Fête nationale

Hymne national en introduction musicale

Chères concitoyennes, chers concitoyens, chers enfants,

Chanter ou ne pas chanter, telle est la question !

Il peut y avoir plusieurs bonnes raisons pour ne pas chanter 
les paroles de notre hymne national ; cela a pourtant été 
reproché tout récemment aux joueurs de notre équipe suisse 
de football lors de l’Euro. Dans ce contexte particulier, il y a 
différentes explications tout à fait légitimes à leur silence :

• Notre hymne national, contrairement aux hymnes 
d’autres pays, existe en quatre langues. Si l’un des 
joueurs chante l’hymne en allemand et un autre en 
italien, il devient difficile pour le troisième de le chanter 
en même temps en français, vous en conviendrez.

• Certains joueurs ont une double nationalité : c’est 
d’ailleurs le cas de 20 % des Suisses et de presque un 
tiers des Vaudois actuellement. S’ils s’identifient de façon 
trop intense à une nation sur le terrain, les ressortissants 
de l’autre pays peuvent se sentir heurtés.

• On peut aussi considérer comme un signe de respect 
le fait que les footballeurs écoutent introspectivement 
les sons de l’hymne et se concentrent avant le coup 
d’envoi du match.

• Ou alors, ils sont juste comme la plupart d’entre vous et 
moi : lors des célébrations du 1er Août, seule une personne 
sur dix arrive à chanter par cœur le premier couplet du 
Cantique suisse. Il y a quatre strophes en tout.

En 2015, un nouveau texte pour l’hymne national suisse 
a été sélectionné lors d’un concours artistique organisé 
par la SSUP (Société suisse d’utilité publique qui s’occupe 
notamment de l’administration de la prairie du Grütli et de 
l’organisation des festivités qui s’y déroulent). 

Nous avons disposé sur les tables devant vous les paroles 
du Cantique suisse, tel que vous le connaissez déjà, ainsi 
que le nouveau texte qui est basé sur les valeurs fonda-
mentales telles qu’elles sont formulées dans le Préambule 
de la Constitution fédérale de 1999 : nous y retrouvons 
les notions de liberté, de paix et d’indépendance, mais 
également d’équité, de respect des diversités et de solidarité. 

Le Pacte fédéral de 1291 était déjà la confirmation d’une 
alliance pour la sécurité et la paix par laquelle les habitants 
des trois cantons à l’origine de notre pays s’engageaient à 
se prêter secours, appui et assistance.

La mélodie du Cantique suisse, qui a été composée en 1841 
par Alberich Zwyssig, reste par contre la même.

En plus des quatre langues nationales, ce cantique existe 
également dans une version en anglais ; il est prévu de le 
traduire encore en espagnol, portugais, albanais et d’autres 
langues : c’est là que la boucle est bouclée avec notre 
équipe suisse de foot.

La diffusion de ce nouveau texte et la comparaison avec 
l’ancien Psaume vise à susciter la réflexion et l’échange sur 
plusieurs points :

• Quel est le rôle et la signification des hymnes nationaux ?

• Quelles sont les valeurs essentielles et représentatives 
de notre société actuelle que cet hymne doit véhiculer ?

• Qu’est-ce qui nous unit ?

Chacun est bien évidemment libre d’avoir ses propres 
réponses à ces questions, et ces réponses sont susceptibles 
d’évoluer au fil du temps.

Ce qui compte aujourd’hui, c’est que nous puissions nous 
réunir et partager ensemble un moment convivial. Pour 
paraphraser le Pacte fédéral de 1291, je rappellerai juste 
ceci : « Considérant la malice des temps, c’est accomplir 
une action honorable et profitable au bien public que 
de continuer à respecter les mesures sanitaires pour que 
chacun d’entre nous puisse se sentir en sécurité.»

Avant de terminer, j’aimerais au nom de la Municipalité 
remercier l’Amicale des Pompiers qui était encore plus 
motivée que d’habitude à préparer cette manifestation 
après avoir dû y renoncer l’année dernière ; elle nous 
régalera dans quelques minutes avec un délicieux menu.

Je vous souhaite un bon appétit et une excellente Fête du 
1er Août.

Sandra Hulaas 
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Festivités du 1er Août à Morrens
© Photos : Carlos Brito

Notre village est soumis aux mêmes contraintes sanitaires 
que les villes, avec moins de moyens mais beaucoup plus 
de motivation lorsqu’il s’agit d’organiser un événement festif. 

C’est la volonté qui anime notre Amicale !

Maintenir un lien social au village ! Surtout après une année 
destructrice de vie sociale.

Ce sont environ deux cents personnes qui, malgré certaines 
contraintes, ont participé à cette Fête nationale. Mais... Brrr, 
il faisait un froid de canard et si les 54 kilos de rôti de notre 
amicale ne nous avaient pas vraiment alléchés, on serait 
presque passé à la fondue. Nous avons préparé et servi cent 
soixante assiettes de ces rôtis si dodus, et surtout fournis 
par la boucherie de campagne Delisle Sàrl au Mont-sur-
Lausanne, qu’on s’est volontiers laissé convaincre.

Ce fut une grande et belle soirée d’amitié ! Une de ces 
soirées qui nous conforte dans notre engagement, surtout 
en voyant la relève qui s’est éclatée à la Disco des Kids sous 
la présence du chef d’orchestre de la journée, notre président 
Claude Jaszberenyi.

L’Amicale des Pompiers 

Actualités

Stéphane et Natascha Ayer

Le municipal Frédéric Staehli et Jonathan Oulevay 
de Jo-Service à l’heure de l’apéro

Mario Andreoni prépare le feu de joie

Le municipal Frédéric Gex prête main-forte
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La Gym Hommes découvre le Jura 
© Texte et photos : Gabriel Pons

À l’intérieur du car règne le silence. Ce calme alourdi par 
la monotonie autoroutière suscite des hochements de tête 
parmi les gymnastes de Morrens. Certains restent éveillés, 
les yeux fixés sur les paysages tempérés défilant comme des 
images photographiques dans un film. D’autres parlent et 
racontent pour terminer la journée et surtout clore la séance 
de gym. Parce que, en fait, on rentre d’une intense et longue 
séance de la Gym Hommes de Morrens ! 

À l’aube, le point de départ se relie à notre destin à travers 
les virages incertains et sombres des routes transjurassiennes. 
Tout au long du trajet, les regards se multiplient et les voix 
se mêlent dans des discours timides et de courte durée. 
La torpeur matinale se déchire comme le brouillard campa-
gnard sous le soleil zélé et brûlant d’été. Dans le car, tout 
s’agence dans une fraîcheur agréable. Le contentement est 
une qualité sociale.

À l’extérieur, les reliefs timides et l’architecture répétitive 
des sapins jurassiens s’organisent sous les gestes rigoureux 
des éoliennes, dont les tiges effilées chargent l’ambiance 
d’une énergie amicale, gaie. C’est la sortie annuelle de la 
Gym Hommes de Morrens, le 21 août 2021. Nous sommes 
nombreux, dans l’ajustement et non la disproportion, et tous 
disposés et actifs. La séance de gym se poursuit.

À midi, le temps précieux et les impressions variées s’ac-
cumulent. Dorénavant, l’histoire d’un territoire s’explique à 
travers le damasson rouge. Goûtons ses riches filiations, où 
se filtrent les démons et chimères des années difficiles, dont 
les alambics et les archives témoignent. Là-haut, le mélange 
harmonisé des objets du passé et la curiosité des passion-
nés vous racontent l’histoire d’un pays à l’échelle locale. 
L’exercice était précis : distiller le passé et l’avaler en petites 
gouttes parfumées.

La mémoire vivante nourrit le présent chez « La petite 
Gilberte » qui a eu un effet réparateur. Courgenay nous a 
redonné des forces.

L’après-midi, le soleil frappe fort sur l’esplanade du Château. 
À ce stade, les gymnastes se replient, les exercices s’im-
provisent et la marche s’alourdit. L’ordre serré s’impose et 
la visite de la vieille ville de Porrentruy se poursuit. Rien 
n’ébranle l’équipe, et l’exploration clinique des ruelles et 
des recoins continue, suivez le guide ! Le squelette de la ville 
est présent, sa taille humaine se manifeste dans les petites 
rues, les murs décharnés et surtout dans les petits espaces, 
souvent jugés déplacés ou inopportuns, mais pour toujours 
dépositaires de l’histoire vivante d’une ville. 

Alambic transportable de la collection 
« Ô Vergers d’Ajoie »

Vue surplombant la vieille ville de Porrentruy 
depuis l’esplanade du château

Coin pittoresque à Porrentruy
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Interview

Stéphane Ayer, élu président
du Conseil communal

© Texte : Carlos Brito - Photo : Natascha Ayer

Le président du Conseil communal étant élu chaque année, 
Stéphane Ayer a repris le flambeau du législatif des mains de 
Fréderic Gex au cours de la votation du 21 juin pour un an, 
soit du 1er juillet 2021 au 30 juin 2022. Sébastien Cherpit et 
Anne-Marie Bolinger furent élus tacitement respectivement 
premier vice-président et deuxième vice-présidente. Élu à 
la Municipalité le 7 mars, Frédéric Gex est actuellement en 
charge de la Police des constructions, Routes, SI, Eclairage 
public, Transports, pour la législature 2021-2026.

Vous êtes le « premier citoyen » de la commune. 
Parlez-nous de vous.
Marié sans enfants, 54 ans, habitant notre beau village depuis 
1977, je travaille comme formateur au Centre de formation 
des carrossiers vaudois à Moudon. Je suis très impliqué dans 
nos sociétés locales. Par ailleurs, j’étais incorporé pendant 
vingt-quatre ans au Service du feu, dont quatre ans en tant 
que commandant du SDIS du Haut-Talent. 

Je connais très bien le monde du bénévolat... ou plutôt l’uni-
vers des personnes impliquées ! On les rencontre aussi et 
surtout en petits groupes dans divers endroits, quelquefois 
tard le soir, discutant ferme sur la meilleure façon d’animer 
une manifestation ou de faire des recettes supplémentaires 
pour boucler leur budget.

L’ennemi héréditaire du bénévole est le « Yaka » dont les ori-
gines n’ont pu être à ce jour encore déterminées. Le « Yaka » 
est également un bipède. Mais il se caractérise surtout par 
un manque d’implication au niveau de la vie communale ou 
associative, qui ne lui permet de connaître que ces mots : y a 
qu’à... ce qui explique son nom. Il ne faut pas confondre le 
« Yaka » avec son cousin le « Foquon », dont la responsabilité 
et un peu plus élevée.

Personnellement je ne suis ni un « Yaka » et ni son cousin. Je 
suis là pour vous dire travaillons ensemble, je serai à l’écoute 
de vos idées, mais celui qui ne vote pas n’a pas le droit de se 
plaindre des résultats.

Vous êtes le nouveau président du CC. 
Pourquoi vous êtes-vous porté candidat ?
Parce que la contestation et la politique de bistrot est faite 
de mobilisations collectives, mais qui ne fait surtout avancer 
personne ! Ce n’est pas du tout ma tasse de thé. 

Le Conseil communal de Morrens est un parlement de 
milices. Qu’est-ce qui vous motive dans cette fonction ? 
J’aime le monde et l’humanisation, les valeurs ; le Conseil 
communal et un groupe de personnes de tous les milieux, 
social et professionnel, qui tresse des liens.

En quoi votre rôle comme conseiller communal 
et membre de la commission de gestion aura changé 
votre perception du village ?
Il y a actuellement de grosses choses à entreprendre pour 
nos enfants et la vie sociale du village, je n’ai fait qu’une 
législature avant de me présenter comme président.

Le système suisse est encore largement basé 
sur l’engagement personnel pour le bien commun. 
Cependant, dans un petit village comme Morrens, 
on manque parfois d’expertise dans des domaines 
pointus. Comment réveiller des vocations 
dans le service public chez les plus jeunes ? 
Je travaille dans le milieu de la formation et j’ai pas mal de 
regard et de collaboration avec la jeunesse actuelle.

Voulez-vous passer un message à nos lecteurs 
de la Commune de Morrens ?
C’est la législature du changement et l’on va s’efforcer 
d’amener des projets concrets à nos enfants et aux habitants 
de Morrens. « La majorité a toujours raison, mais la raison a 
bien rarement la majorité.» 
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Raphaël Domjan, rencontre 
avec l’écoexplorateur et conférencier

© Texte : Carlos Brito - Photo : DR

Né le 19 janvier 1972 à Neuchâtel – autrefois ambulancier et 
fonctionnaire de la Ville de Lausanne – Raphaël Domjan est 
depuis son enfance passionné d’aventure et d’exploration. 
En 2005, il formule son projet de premier tour du monde 
aquatique à l’énergie solaire et lance en 2007 la Fondation 
PlanetSolar. 

Le catamaran PlanetSolar est construit en Allemagne entre 
2008 et 2010, financé par l’entrepreneur et sponsor allemand 
Immo Stroeher. En 2007, il participe entre la Martinique et la 
République dominicaine à l’expédition du SUN21, premier 
bateau solaire à traverser l’Atlantique à l’énergie solaire. 
Le MS Tûranor PlanetSolar est le plus grand bateau solaire 
(36 mètres de long et 26 mètres de large) construit à ce 
jour. Il est aussi le premier à avoir réalisé le tour du monde 
propulsé par cette énergie. 

Le 27 septembre 2010, PlanetSolar quittait le port de Monaco 
sous le regard du prince Albert II, et son équipage gagnait 
une route proche de l’Équateur. Après avoir traversé l’océan 
Atlantique, le canal de Panama, l’océan Pacifique, l’océan 
Indien, le canal de Suez et la Méditerranée, le bateau ralliait 
Monaco le 4 mai 2012 à 14 h12 (12 h12 UTC), en 584 jours, 
23 heures et 31 minutes de navigation et 60 006 km parcourus 
(la Poste monégasque a émis un timbre-poste sur l’aventure 
PlanetSolar – à 77 centimes d’euros – représentant PlanetSolar 
à Monte-Carlo). 

C’est à partir de 2012 que Raphaël Domjan commence à 
transmettre son vécu et son expérience lors de nombreuses 
conférences à travers le monde. Il se professionnalise et 
devient membre de la « Global Speaker Association » afin 
de mieux promouvoir une écologie à la fois expérimentale 
et positive.

SolarStratos – son nouveau projet – est initié officiellement 
en mars 2014. Il s’agit d’un avion solaire biplace construit 
par Calin Gologan. Raphaël Domjan et son équipe ont pour 
objectif un record absolu d’altitude : atteindre la stratosphère 
à plus de 18 000 mètres lors d’un vol qui durera entre six et 
huit heures. Cette altitude n’a jamais été atteinte avec un 
avion à propulsion classique. Tributaire du financement, ce 
projet a pour but de démontrer que les énergies renouve-
lables permettent d’aller au-delà de ce qui est possible avec 
les modes de propulsion classique. L’avion SolarStratos a 
été dévoilé au public et aux médias le 7 décembre 2016. 

Il réalise son vol inaugural le 5 mai 2017 à Payerne (VD) et 
le 20 août 2020 son premier vol en double avec l’Espagnol 
Miguel Iturmendi aux commandes : un périple de 49 minutes 
à une altitude de 1500 m. « Nous avons survolé le lac de 
Neuchâtel. Tout était tellement calme, c’était magnifique », 
se souvient l’écoexplorateur qui réussit cinq jours plus tard 
le premier saut effectué d’un avion électrique et la première 
chute libre solaire de l’histoire. Raphaël Domjan, poursuivant 
sa préparation à Payerne pour son autorisation de pilotage 
en solo, a effectué son premier vol solo aux commandes de 
l’avion solaire le jeudi matin 2 septembre, saisissant l’oppor-
tunité d’une rare fenêtre météo favorable, compte tenu du 
vent des jours précédents.

Sous la supervision du même pilote d’essai Miguel Iturmendi, 
Raphaël continuera sa formation.

Le programme de l’avion SolarStratos a néanmoins été per-
turbé par la pandémie ; la tentative de record d’altitude aura 
lieu aux Etats-Unis. Pour la suite, et après le vol record envi-
sagé dès 2023, Raphaël Domjan et l’équipe de SolarStratos 
désirent commercialiser les technologies mises au point lors 
des missions avec SolarStratos, en développant notamment 
l’électrification de l’aviation du futur. 

Entrepreneur écologiste visionnaire, notre homme a créé une 
société spécialisée dans l’hébergement de données solaires : 
Horus Networks Sàrl. 

Morrens suit la tendance
Nombreux sont les Morrennais et Morrennaises à réduire 
leur facture d’énergie et leur impact écologique tout en 
valorisant leur bien immobilier. La responsabilité indivi-
duelle faisant partie de l’ADN helvétique, les toits du village 
se couvrent de panneaux solaires, faisant fi des contro-
verses sur l’électricité photovoltaïque (PV). Nous avons 
déjà rendu compte de cette évolution dans ces colonnes. 
Dans le numéro 143, Michel Crisinel nous présentait le 
projet de transformation de la ferme communale et l’op-
tion des autorités de l’équiper de ces fameux panneaux. 
Poursuivant sur la même thématique, Jean Bolinger – 
originaire de Kaiseraugst – évoquait aussi les panneaux 
solaires « thermiques » (pour la production d’eau chaude) 
dans le numéro 146. Plus récemment, dans son bilan du 
numéro 151, votre rédacteur relevait le choix astucieux 
de tuiles solaires fait par la Commune de Morrens à la 
ferme communale : un investissement à la fois rentable 
et respectueux du cachet historique du village, empreint 
de bon sens et de vista. 

Raphaël Domjan est authentique et passionné
Ses exploits technologiques sont un message optimiste

pour le futur des énergies renouvelables
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PlanetSolar et SolarStratos, d’abord la navigation et 
ensuite l’aviation associées au développement des 
technologies solaires. Comment expliquer l’intérêt 
accru des Suisses et en particulier le vôtre ?
La Suisse est pionnière dans la promotion de l’énergie solaire 
et ceci dès les années 1985 avec, par exemple, le Tour de 
Sol, première course de voitures solaires au monde. Notre 
situation économique et l’accès aux hautes écoles est pro-
bablement une des raisons de notre engagement pour cette 
technologie. Personnellement, je suis tombé amoureux de 
l’énergie solaire entre autres grâce à mes navigations en 
bateau solaire pendant l’Expo.02 sur le lac de Morat.

Quelle est la différence entre Solar Impulse, la mission 
de Bertrand Piccard, et SolarStratos, votre mission ? 
De quelle façon les deux projets se complètent-ils 
et pourront-ils faire avancer la commercialisation 
des technologies développées ?
Solar Impulse visait le vol perpétuel et l’horizontalité ; nous 
visons la verticalité. Les deux projets sont des démonstra-
teurs des possibilités techniques offertes par l’électrification 
de nos technologies et le potentiel de l’énergie solaire. 

Crise sanitaire, coup de frein à l’industrie du voyage 
– croisières et aviation –, une réflexion s’impose 
aux acteurs principaux par rapport à de nouvelles 
habitudes de consommation et de nouvelles valeurs 
qui prennent racine, comme la protection de l’envi-
ronnement. De quelle façon la pandémie pourrait- 
elle agir comme catalyseur d’un changement 
tant souhaité avec l’implantation effective 
des technologies que vous développez ?
La prise de conscience des problèmes climatiques est 
aujourd’hui bien présente, malheureusement la votation du 
13 juin pour la loi sur le CO2 nous démontre que le chemin 
est encore long pour faire adhérer la société civile à ce besoin 
de changement. C’est la raison d’être de nos projets.

Quelle est l’altitude maximale atteinte par SolarStratos ? 
Pourquoi cette limite ? Avantages et désavantages 
de l’énergie solaire par rapport aux carburants ? 
Pourrons-nous l’utiliser dans l’industrie spatiale ?
Nous espérons atteindre la stratosphère, soit entre 18 et 20 km 
d’altitude. La limite est technique, énergétique et également 
financière. L’énergie solaire est une énergie renouvelable, 
abondante, bon marché et propre. Elle est utilisée depuis les 
années 1960 dans l’espace, pour les satellites et même pour la 
station spatiale qui fonctionne exclusivement pour ses propres 
besoins à l’énergie solaire (hors propulsion).

Pour plus d’informations :
https://www.raphaeldomjan.com/ 

Copyright © 2010-2021 Fondation PlanetSolar
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Jean-Paul Raemy
Vingt-sept ans municipal à Morrens

© Texte : Michel Cristinel

Notre syndic a quitté la Municipalité de Morrens le 30 juin 
dernier, après vingt-sept ans et six mois de municipalité 
(1994-2021) ! Félicitations et merci de ton dévouement, 
cher Jean-Paul !

Arrivé à Morrens en 1954, agé de 9 ans, dans ce petit 
village peuplé à l’époque de 250 habitants qui travaillaient 
la terre, Jean-Paul, qu’on surnommait alors « Bochate » 
lorsque adolescent il allait aider les paysans, a toujours 
été intéressé par la vie et le développement de son village. 
Il a fait partie de plusieurs sociétés, simple membre ou 
membre du comité : Corps des sapeurs-pompiers, Amicale 
des pompiers, Amicale de la pétanque et chœur mixte 
La Chanson de Morrens (président).

En automne 1993, alors que j’étais municipal depuis une 
année, je suis allé le trouver le lundi du Jeûne pour essayer 
de convaincre ce contemporain de se présenter aux élec-
tions municipales pour la législature 1994-1997. J’avais 
connu Jean-Paul lors de notre premier cours de répétition 
en Landwehr, alors qu’il habitait encore Cheseaux avec 
sa chère Yvette et ses enfants. De retour dans le village 
de son adolescence, il a accepté ma proposition après 
quelques verres et une boîte de bricelets ! Nous avons 
été élus et réélus cet automne-là avec Janine Panchaud, 
Jean-Daniel Chamot et Eric Grüter. Nous avons fait les cinq, 
avec le secrétaire Francis Nobs et la boursière Christiane 
Kalbfuss, deux législatures de quatre ans jusqu’en 2001. 

Ce fut une période formidable, on s’entendait très bien, 
chacun son dicastère et la syndique Janine qui supervisait 
le tout. Jean-Paul, monteur-électricien de formation, avait 
le dicastère des bâtiments et domaines communaux, 
déchets, éclairage public et téléréseau. On allait manger 
au Major-Davel le mardi soir après nos séances hebdo-
madaires à 17 h au Château. On faisait tous les étés un 
pique-nique ainsi qu’une sortie en montagne guidée par 
Eric, même qu’on s’est perdu au col de Fenêtre ! Et chaque 
fin d’année, toujours avec le secrétaire et la boursière – qui 
a beaucoup fait pour la cohésion du groupe – un repas de 
Noël. Nous avons aussi fait deux courses de Municipalité 
de fin de législature avec nos conjointes et conjoints, 
une fois au Portugal et une fois en Sicile. Que des bons 
souvenirs ! On a bien rigolé, on est bien d’accord !

En 2001, Jean-Paul, Jean-Daniel et Eric se sont représentés 
et ont été réélus avec Catherine Mouquin et Raymond 
Tanniger. Ont suivi trois législatures (2001-2016) sous la 
syndicature de Jean-Daniel Chamot. Ce dernier n’ayant pas 
été réélu en 2016, c’est Jean-Paul qui s’est présenté et qui a 
été élu tacitement syndic. Sa motivation pour cette dernière 
législature – avec le dicastère de l’administration communale 
et la gestion du personnel, complété par la police des 
constructions, du cimetière et de l’église – était de réaliser 
les projets qui l’avaient occupé ces dernières années soit, 
entre autres, la transformation de la ferme communale et la 
construction d’une salle de gym, appelée salle polyvalente.

Jean-Paul, nous te disons bravo pour ce parcours magni-
fique, bien suivi malgré les difficultés familiales, politiques 
et sanitaires, et nous te souhaitons une belle deuxième 
retraite au sein de ta famille et de tes amis.

Sugnens
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Chandolin

Cabane du Trient

Plantation d’un orme sur la place de l’Orme de Morrens en 1998,orme offert par la Confrérie de Bourgeois vaudois

Journée des communes vaudoises à Gryon
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Sandrine Noger
Esthéticienne CFC
Pl. des Balances 11
1040 Echallens
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Sandrine Noger
Esthéticienne CFC
Pl. des Balances 11
1040 Echallens
021 881 60 95

Institut

acquarelle.ch

Au plaisir de prendre soin de vous…

- Diagnostics amiante - Enduits à la chaux et d’argile
- Rénovations, transformations - Isolations
- Assistance sur chantiers  - Matériaux naturels sains et durables

Didier Fleury- 1054 Morrens- 079 206 61 64
info@fleury-habitat-conseils.ch
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Aménagement du lit de la Glâne
par des pêcheurs

© Texte : Lisa Hulaas - Photos : Pascal Vonlanthen

À la suite de l’article sur le ruisseau de Morrens, 
la soussignée a désiré présenter un autre type de 
renaturation, plus économique et rapide, mais moins 
exhaustif, dans le sens où la préservation des habi-
tations ne faisait pas partie du cahier des charges. 
Le samedi 21 août, elle a participé, avec une équipe 
de bénévoles passionnés, à une pêche électrique à 
Villaz-Saint-Pierre (FR). Le but était d’estimer la qualité 
de l’habitat d’un tronçon de 120 mètres de la Glâne, 
qui est une rivière très canalisée. En se basant sur le 
nombre et les espèces de poissons s’y trouvant, nous 
allions ensuite décider comment améliorer l’habitat, 
puis observer l’évolution des populations.
En Suisse, 15 000 kilomètres de cours d’eau sont compro-
mis écologiquement, et les fonds cantonaux et fédéraux 
attribués à leur assainissement ne suffiront que pour quatre 
mille kilomètres pendant les huitante prochaines années. En 
réaction, la Fédération suisse de pêche a publié un manuel, 
appelé Les pêcheurs aménagent l’habitat, qui contient des 
conseils quant à la manière de revitaliser des rivières grâce à 
des mesures simples et durables. Ce document a inspiré un 
membre du comité de l’association La Frayère à motiver des 
connaissances afin de l’appliquer, avec l’accord des autorités 
locales. Durant l’été, plusieurs pêches électriques ont ainsi 
été effectuées, dont une à Villaz-Saint-Pierre, afin de trou-
ver le tronçon avec le plus grand potentiel d’amélioration. 
Un habitat structuré est très important pour les poissons : 
il est crucial que le sol ne soit pas colmaté, qu’il y ait des 
cachettes et des différences de débit et de profondeur pour 
qu’ils puissent y survivre. La Glâne étant très canalisée et 
son niveau d’eau peu profond, sa température devenait trop 
haute pour permettre de bons niveaux d’oxygène. 

Le jour J, nous sommes tous équipés de bottes étanches. 
Dans la rivière, deux personnes gèrent l’électricité, deux 
autres des épuisettes, deux autres s’occupent du bac dans 
lequel les poissons sont récupérés et finalement, deux au- 
tres déroulent le câble, pour en ajuster la longueur à mesure 
qu’on avance. La pêche électrique fonctionne sur un prin-
cipe simple : un champ électrique est créé localement dans 
l’eau, ce qui contracte les muscles des poissons, et les fait 
nager involontairement vers nous. Dès lors, nous pouvons les 
attraper et les mettre dans un bac rempli d’eau. Ensuite, ils 
sont mesurés, pesés et identifiés, puis relâchés. Pendant cette 
journée, nous avons compté environ cent cinquante truites 
de toutes tailles. Nous nous attendions à un meilleur bilan 
par rapport aux autres tronçons, ce qui fit que celui-ci fut 
choisi pour être aménagé.  

Cette renaturation eut lieu le 4 septembre et se déroula 
sur une seule journée. Afin de structurer l’habitat, des 
troncs furent enterrés et arrimés solidement pour créer des 
cachettes. Des fagots furent aussi mis dans le courant afin 
d’influencer sa vitesse et forcer le flux à creuser le sol et 
approfondir la rivière, ce qui la rafraîchit (image ci-dessous), 
tout ceci à force de pioches, masses et pelle électrique. Les 
résultats de cette initiative seront mesurés dans une année 
lors d’une seconde pêche. C’est la toute première fois que ce 
type de renaturation a lieu dans le canton de Fribourg. Il ne 
remplace pas une vraie renaturation où l’on travaille aussi 
sur les berges (comme à Morrens), mais c’est un bon début 
à moindres coûts qui pourrait être repris à plus large échelle. 

Lisa Hulaas 

Troncs et fagots dans la rivière pour influencer le courant

Avant les travaux Après les travaux
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Écurie du Moulin, chez Kelly Martinet
à Bretigny-sur-Morrens

© Texte et photos : Christine Guignard

Depuis bientôt une année, Kelly Martinet est l’heureuse 
propriétaire du domaine du Moulin de Bretigny. Elle y vit et a 
fait de sa passion son travail.

La vieille bâtisse est magnifique et selon le recensement 
architectural du canton de Vaud, on parle d’une construction 
du moulin vers 1727 et de sa mise en service en 1742, dotée 
d’une scierie, l’eau étant peu abondante pour faire tourner le 
moulin. Située dans le calme de la campagne et au bord du 
Talent, la maison ne manque pas de charme. Sa construction 
se situerait aux alentours de 1837, elle comprenait une habi-
tation, un garage, une écurie, un moulin, une huilerie, une 
scierie et un battoir.

Pour que Kelly puisse travailler avec ses poneys, il a fallu 
construire un carré de 600 m2 derrière la maison. Elle y donne 
ses cours avec ses trois poneys, Mikado, Canaille et Filou.

Ses deux petites chiennes Jack Russel, Bella et NJ, assistent 
volontiers leur maîtresse lors des leçons. Fait également 
partie de la famille la jument belge Isha, âgée de 13 ans, avec 
laquelle Kelly fait de la compétition. Sa passion a toujours 
existé pour l’hippisme. Dès l’âge de 7 ans, elle galope sur des 
poneys avec une grande discipline... les chevaux comme les 
poneys ont besoin de sentir QUI commande...

En 2020, elle complète sa formation par un CFC professionnel 
d’’équitation, orientation « monte classique ».

Kelly, tu viens de participer
et de gagner une compétition ?
Oui, je suis très heureuse 
d’avoir participé au Jumping 
national et international de 
Verbier. Ce concours n’a pas 
eu lieu en 2020 à cause de la 
Covid. Ce sont quatre jours de 
compétitions assez intenses 
avec plusieurs compétiteurs 
amateurs ou professionnels 
venant de vingt nations diffé-
rentes. Cette année, nous étions soixante participants dans 
ma catégorie R/N 100, et avec Isha ma jument, nous sommes 
arrivées en deuxième position le premier jour et j’ai gagné 
le second jour, je suis vraiment fière de mes résultats mais 
également très fière de ma jument.

Kelly, tu donnes des cours ?
C’est mon principal travail, avec mes trois poneys, j’ai des 
cours six jours sur sept pour des enfants de 3 à 14 ans. 
Cours d’initiation à la monte et à l’attelage, cours à la longe, 
minicours, brossage, cours de minisauts avec échauffement, 
balades, camp de vacances...

Pour les adultes, sauts, cours de dressage, attelage pour 
mariage, manifestation, anniversaire, etc.

Tu organises aussi divers événements sur demande ?
L’Écurie du Moulin propose diverses activités, camps et 
événements en compagnie des poneys Mikado, Canaille et 
Filou toute l’année et par tous les temps. Effectivement, je 
peux organiser des mariages, des anniversaires, des sorties 
au lac ou en rivière (en été), des fêtes d’entreprises, location 
de poneys, attelages, du ski-joëring (en hiver, skieur tiré par 
un cheval ou un poney).

Tu effectues aussi des travaux de laverie de matériel 
équestre ?
Absolument ! Il est parfois difficile de laver certaines polaires, 
couvertures de cheval, chabraques, guêtres de transport, 
affaires en mouton (lessive spéciale) des objets parfois sales, 
lourds et encombrants. Je fais aussi de l’imperméabilisation.

Pour en savoir plus :
J’ai découvert un endroit magnifique et je pense que 
Kelly Martinet a un grand potentiel dans ses mains. Encore 
beaucoup de travail d’entretien, de rénovations et plein 
d’idées fourmillent dans sa tête, par exemple des chambres 
d’hôtes pour y accueillir parents et enfants lors de stages 
prolongés ou vacances à la ferme.

Faites un détour par l’Écurie du Moulin lors de vos balades, 
Kelly vous accueillera, vous fera visiter son domaine et vous 
présentera ses animaux. Vous pourrez aussi lui demander la 
liste de toutes ses prestations.

Je remercie Kelly Martinet pour l’accueil et ses réponses à 
mes questions.

Nous lui souhaitons tout le meilleur du monde, de bon résultats 
en compétition et plein de succès dans son entreprise.

Voici ses coordonnées :
Kelly Martinet, Écurie du Moulin 
Route du Moulin 10 - 1053 Bretigny-sur-Morrens
Tél. 079 453 58 75 - E-mail : kellymartinet@hotmail.com 
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L’Écurie du Moulin à Bretigny-sur-Morrens est la destination parfaite pour une balade en famille.

Contrat de prévoyance

P. de Mestral, adm

1040 Echallens
Tél. 021 882 23 35

Incinération – inhumation

Publicité

Rénovation | Cuisine | Salle de bain 

Vous 
en rêvez, 
nous le 
réalisons.

Contactez-nous :
David Chamoso 079 799 44 87

Habitat & Confort S.A.
Route de la Crottaz 5 
1802 Corseaux
021 922 48 50
www.hc-cuisines.ch
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Frédéric Suard
Jardinier-paysagiste
 021 646 63 52
Av. de la Chablière 6 078 667 50 98
1004 Lausanne frederic@jardi-net.ch
également à Morrens www.jardi-net.ch

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.ch

Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.ch







Cemorfose Sàrl Beauté & Bien Être 
Soins Cosmétiques & Esthétiques naturels  

Prestations pour toute la famille en Institut   

Chemin du Crochet 9, 1054 Morrens   

+4179 206 83 06     www.cemorfose.com   
Soins visage / Epilation cire / Artiste Make-up 

Onglerie / pédicure / Cosmétiques Naturels Suisse  

 

 

 

Cemorfose Sàrl Beauté & Bien Être

Soins Cosmétiques & Esthétiques naturels
Prestations pour toute la famille en Institut

Chemin du Crochet 9, 1054 Morrens

+41 79 206 83 06 www.cemorfose.com

Soins visage / Epilation à la cire / Artiste Make-up
Onglerie / Pédicure / Cosmétiques Naturels Suisse

Jérome  079 213 35 38
Marc 078 743 99 41

Ch. du Coteau 3 – 1053 CUGY (VD)
Tél. 021 731 22 32 – Fax 021 732 10 96
risse_sa@bluewin.ch

Spécialités de campagne

Tél. 021 731 12 87

1033 Cheseaux

www.boucherie-grandjean.ch

Notre meilleure

référence:

LA QUALITÉ

Grandjean
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Hommage à Barbara
Ayant quitté son Autriche natale pour épouser Victor Ruffy en 
1961, après un court passage par Lausanne et par le Signal-
de-Grandvaux, Barbara la Viennoise s’est installée à Morrens 
en 1968.

Ayant visité la maison sur la place du Village, elle savait que 
son mari ne resterait pas insensible au charme de sa cave !

Barbara a très vite trouvé sa voie dans la poterie et nom-
breuses sont les maisons où l’on retrouve vases, cruches et 
autres assiettes qu’elle a confectionnés dans son atelier, où 
elle donnera également de nombreux cours durant plus de 
vingt ans.

Décidant que les occasions de vendre leurs productions 
étaient trop rares, Barbara et quelques amies ont organisé 
le désormais devenu célèbre Marché de Noël. Il faut savoir 
qu’à l’époque, soit en 1976, cela n’existait pratiquement 
nulle part. 

Pour les anciens de Morrens, difficile de ne pas se souvenir de 
Barbara et de Victor, dansant la valse dans les nombreuses 
fêtes qui rythmaient alors la vie du village !

Peu après la disparition de son mari en 2016, Barbara s’est 
installée à la Fondation Chantebise où elle a pu, durant ces 
cinq dernières années, couler des jours heureux et paisibles 
tout en continuant à voir et à recevoir ses nombreuses amies 
et amis.

Elle nous a quittés le 1er juillet dernier, entourée par ses deux fils 
de retour de l’étranger, comme elle l’avait toujours souhaité. 

Publicité

Pour savoir comment vous préparer au sein de votre entreprise 
pour une transition réussie, consultez raiffeisen.ch/facture-qr

La Suisse passe à la facture QR: 
elle arrive le 30 juin 2020!

Publicité
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Collecte déchets ménagers à domicile
(verre usagé, vieux papier, pet, électroménager, habits, huiles usagées, carton, capsules en alu, 
bouteilles de lait, aluminium, fer-blanc, pile, batterie, sagex, tube néon, ampoule, peinture, 

déchets compostables)

Collecte déchets végétaux à domicile
(gazon, branches, mauvaises herbes)

Évacuations en tout genre
(évacuation de cave, évacuation de galetas, véhicule, métaux, bois, gravats, meubles, etc.)

Mes tarifs :
Forfait pour collecte de déchets à domicile

45.- par mois pour 2 passages

495.- par année pour 2 passages par mois

Prix spécial retraités
30.- par mois pour 2 passages

330.- par année pour 2 passages par mois

Prix pour collecte de déchets végétaux
Sur demande pour forfait par mois ou par année

Prix pour évacuations en tout genre
Prix sur demande

Prix pour transports en tout genre
Prix sur demande
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Bibliothèque pour adultes
et adolescents de Morrens

© Texte et photos : Christine Guignard

Petite piqûre de rappel pour tous les habitants de notre vil-
lage : nous avons la chance d’avoir une belle et riche biblio-
thèque à Morrens. Celle-ci se situe au sous-sol du Collège 
de la Marionnaz, elle a été fondée par l’Association Arts et 
Loisirs en 1997.

Elle fonctionne grâce à la bonne volonté et au temps libre 
de sept bénévoles et également par les subsides annuels de 
la Commune, ce qui permet d’acquérir une cinquantaine de 
nouveautés par année.

Une modeste cotisation de Fr. 20.– par an, donne libre choix à :

- des romans 

- de la littérature francophone ou traduite

- des romans policiers

- des témoignages ou biographies

- des romans d’auteurs suisses

- une sélection de romans ou de policiers en anglais 

- un large choix de livres pour ados dès 12 ans 

- des BD

Jours ouvrables :  
- lundi de 19 à 20 heures
- jeudi de 15 à 16 h 30  

En dehors de ces heures et en cas de problèmes, Chantal 
Benmachiche (responsable) se fera un plaisir de vous ouvrir 
les lieux et même de venir vous véhiculer en cas d’incapacité 
de déplacement (tél. 021 732 11 50).

Venez visiter, les bénévoles se feront une joie de vous 
accueillir.

Ci-dessous, la liste des nouveautés de cette année.

Nouvelles acquisitions juin 2021

COLOMBANI Laetitia La tresse roman

COLOMBANI Laetitia Le cerf-volant roman

DA COSTA Mélissa Je revenais des autres roman

DE ROSNAY Tatiana Célestine du Bac roman 

GRIMALDI Virginie Les Possibles roman

HEPWORTH Sally La belle-mère thriller psy

HILDERBRAND Elin Un été à Nantucket roman

HISLOP Victoria Cette nuit-là roman

HOWARD Elisabeth Confusion - Saga des Cazalet 3 roman

KEALEY Imogen Libération roman

MACMILLAN Gilly Pour tout te dire thriller                      

MAY Peter Quarantaine policier

MORIARTY Liane Trois vœux  roman

PERRIN Valérie Trois roman

PEYRIN Laurence Une toute petite minute roman

QUINN Kate La chasseresse roman

RANKIN Ian Le chant des ténèbres policier

REEVES Virginia Anatomie d’un mariage roman

STEN Viveca Sous protection thriller

WATSON S.- J. Disparues thriller

WISEMAN Ellen Marie La vie qu’on m’a choisie roman
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 Tél. 021 731 40 50
1054 Morrens Natel 079 250 11 90P
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GARAGE   DES   R O C H E S   SA 
Réparation toutes marques – pneus – batteries 
    Vente de voitures neuves et occasions 
Nous sommes une entreprise familiale  

À votre  service  depuis  plus  de  40 ans 
A. CHABLOZ           
Rte du Jorat 70                                          
1052 Le Mont 
Tél. 021 652 70 38 / Fax 021 652 70 50 
Email : info@garagechabloz.ch  
Spécialiste de Fiat et de voitures vétérans 
Agences : 
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Tél. 021 646 82 92
Mobile 078 891 32 81

info@dumoulin-deco.ch 
Route de Cugy 19 
1052 Le Mont-sur-Lausanne 

Frédéric Dumoulin 

stores - rideaux - sols - literies - fauteuils - tentures murales

 
 

Abattage d’arbres spéciaux et élimination des souches 
 

Vente de copeaux de bois pour le chauffage ou pour le jardin 
 

Terrassement en tout genre, débardage, génie civil et génie forestier 
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Bourse aux livres
© Texte : Lucie Perdrizat 

Ce mini-événement a permis de « rendre » aux habitants de 
Morrens les documents que nous avons souhaité désherber 
de la bibliothèque enfantine pour gagner de la place pour les 
nouveautés. C’était top de voir l’engouement des jeunes (et 
des parents) pour donner une deuxième vie à ces livres.

Mme Alix Noble Burnand, conteuse et thanatologue romande, 
a animé une veillée de contes pour adultes le jeudi 9 sep-
tembre dernier. Sous le titre Contes à vivre, à rire et à mourir, 
la conteuse nous a enchantés par ses histoires savoureuses 
de détails et d’humour, tandis que la spécialiste accompa-
gnait nos réflexions sur le thème de la mort.

Le talent et les histoires appor-
tées par Mme Noble ont eu un 
vif succès. La soirée a eu lieu à 
la Maison villageoise de Cugy, 
elle était offerte conjointement 
par la Bibliothèque intercom-
munale du Haut-Talent, les 
Villages solidaires et la Paroisse 
réformée du Haut-Talent. 

Click & collect
En raison des dispositions sanitaires actuelles, il faut désor-
mais présenter un certificat Covid et une pièce d’identité 
pour aller à la bibliothèque. Pour les lecteurs qui ne pour-
raient plus se rendre sur place, la bibliothèque intercommu-
nale propose un service « à l’emporter » !

C’est facile : consultez le catalogue en ligne pour repérer les 
nouveautés qui vous intéressent ; contactez-nous pour réser-
ver les documents choisis ; nous préparons votre commande 
et vous prévenons de sa disponibilité.

Plus d’infos sur notre site web : 
www.bibliohauttalent.wordpress.com/ 

Fabian Martin : émotion et fantasy

Découvrez du 1er au 6 novembre les tableaux de Fabian 
Martin à la Bibliothèque intercommunale du Haut-Talent.

Ce jeune artiste, originaire de Froideville, présente son 
univers pictural, tout en émotion et en fantasy (genre 
qui nous convie à entrer dans un univers magique en 
acceptant l’imaginaire pour un temps...). Son travail mêle 
textures, tissus et peinture. Il interpelle le spectateur sur 
des thématiques comme les monstres, la peur, l’amour ou 
encore l’imaginaire. 

Festival Arcana 

Il a eu lieu du 17 au 19 septembre à 
la Salle Davel. La Feuille de l’Orme 
reviendra sur ce Festival suisse du fan-
tastique et de l’émerveillement par 
la plume de Nathan Monget, 17 ans, 
gymnasien. Sa mère Barbara, pédiatre 
à Lausanne et écrivaine, y était présente avec son ouvrage 
Le marteau et la croix, roman historique à succès dont 
l’action se déroule au Danemark du IXe siècle. 

Publicité
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iduciaire  taehli SA                                                                                eriaicudi                  taehli SA

un év
entail
de services

à votre disposition

Fiduciaire Staehli SA
Ch. de la Vignettaz 7 – 1054 Morrens

Tél.: +41 21 867 13 13 – Fax: +41 21 867 13 19
info@fiduciaire-staehli.ch – www.fiduciaire-staehli.ch 

Membre de Fiduciaire I Suisse – USPI
Experts Réviseurs agréés ASR

CCOOSSSSYY  SSAARRLL  
Plâtrerie-Peinture I Papier peint I Façade I Cloisons légères

Petite entreprise dynamique située dans le Gros de Vaud 

vous propose diverses prestations de qualité ainsi que des 

conseils personnalisés afin de vous accompagner dans vos 

projets de rénovation.  

Chemin de la clopette 33 I 1040 Echallens

021.731.27.80 I cossysarl@gmail.com
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Passé présentPublicité

Invitation à une plongée dans 
les mémoires de La Feuille de l’Orme
© Source : La Feuille de l’Orme No 27, juin-juillet 1983

Assemblée de la Fédération vaudoise des sapeurs-pompiers 

Au cours de cette assemblée du 24 avril 1983, à La Tour-
de-Peilz, s’est déroulé le traditionnel concours de la FUSP, 
auquel participait pour la première fois une équipe de notre 
commune. En présence d’une délégation de la Municipalité, 
la formation de Morrens a obtenu la mention « très bien » 
avec félicitations du jury, ce qui correspond à un minimum 
de 37 points sur 40.

Le cdt René Badertscher 

Apéro de la fierté : la fontaine 
du village rénovée

© Source : La Feuille de l’Orme No 149, Automne 2017
 Texte et photo : Carlos Brito

8 septembre 2017, 11 h : Située au carrefour du village, 
devant le Château, où passe une intense circulation routière, 
l’ancienne fontaine vient d’être rénovée après une longue 
période hors service. Grâce à la bienveillance d’un groupe de 
bénévoles, ce témoin muet de l’histoire du village a retrouvé 
sa grâce d’antan, et de l’eau fraîche coule à nouveau pour 
la satisfaction de tous. Elle fait surtout le bonheur des plus 
petits au moment de rentrer de l’école, gamineries oblige ! 
Indispensable à la vie quotidienne dans le passé, cette belle 
fontaine fait aujourd’hui partie du patrimoine historique du 
village et de l’imaginaire de tous. 

30 juillet 2020, Mario Andreoni toujours au taquet. 

L’escouade de Morrens, de gauche à droite les sapeurs : 
J.-P. Raemy, P.Tribolet, L.Yerli, J.-J. Chervet, 

E. Donzallaz, P. Chevalley

Fontaine
© Source : La Feuille de l’Orme No 32, mars-avril 1988

Morrens, une journée caniculaire de juin... 
Cherchez les vôtres !

Photographie transmise par M. François Neyroud. 

Mario Andreoni, Ulrich et Sonja Egli, Claude Chevalley 
et sa fille Emie, le municipal Lucien Laperrière. 



Invitation à la maison

Départ pour l’Hôtel Weisshorn
Col de Fenêtre - Cricri Kalbfuss 60 ans

Avec son épouse Yvette

Sortie municipale

Ch. du Carcasson 1 • 1042 Assens
021 881 45 40 • bordin@bluewin.ch

www.bordin-sa.ch
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L’ imprimeur du Gros-de-Vaud et d’ailleurs !

1976-2021
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Jean-Paul,

nous te disons bravo !


